



PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN

**EL HERALDO**  
DE MÉXICO

1, 5

20/04/2022

LEGISLATIVO

**#ADVIERTEAMLO**

# A REVISIÓN, 48 CONCESIONES PARA LITIO

- DE NO CUMPLIR CON LOS REQUISITOS, SE REVOCARÁN

- 11 EMPRESAS EXTRANJERAS TIENEN VIGENCIA POR 50 AÑOS

**POR MISAEL ZAVALA/P5**



#EXTRACCIÓNDELITIO

# Ponen bajo lupa 48 concesiones

SON 11 EMPRESAS EXTRANJERAS CON PERMISO DE EXPLOTACIÓN EN 527 MIL HECTÁREAS DEL PAÍS

84%

AUMENTARON LAS PETICIONES DE EXPLORACIÓN EN MÉXICO.

1.7

MILLONES DE TONELADAS DE LITIO ESTIMA EL GOBIERNO.

POR MISAEL ZAVALA  
PAIS@ELHERALDODEMEXICO.COM

Tras la aprobación de la reforma a la Ley Minera para nacionalizar el litio, el gobierno federal pone a revisión 48 concesiones de 11 empresas extranjeras para extraer litio hasta por 50 años.

De acuerdo con cifras de la Secretaría de Economía y empresas extranjeras, se cuenta con una superficie de 527 mil 633 hectáreas con concesiones y en proceso de trámite en ocho entidades del país, de las cuales tres empresas están activas para extraer el mineral: Organimax, Bacanora Lithium y One World Lithium.

Asimismo, según un reporte elaborado por GeoComunes, REMA y MiningWatch Canadá, el resto de las empresas que tienen concesiones mineras en México son compañías canadienses que no tienen actividad y que están al borde de la quiebra, por lo que dependen de un proceso de especulación para generar recursos.

En ese sentido, la administración de Andrés Manuel López Obrador revisará 31 concesiones vigentes (con

PANORAMA ACTUAL DE LITIO

DE 2019 A 2022 EL GOBIERNO DE MÉXICO NO HA OTORGADO NUEVAS CONCESIONES MINERAS.

1

Las peticiones para explotar litio pasaron de 97 mil hectáreas a 537 mil hectáreas.

2

A partir de la llegada de AMLO se frenaron las concesiones mineras.

3

La minera Bacanora tiene el mayor proyecto para explotar litio para baterías.

17

CONCESIONES PARA EPLOTAR EL MINERAL ESTÁN EN TRÁMITE.

50

AÑOS, LA DURACIÓN DE PERMISOS DE EMPRESAS FORÁNEAS.

un total de 94 mil 740 hectáreas) que pertenecen a las empresas Bacanora Lithium (16 concesiones), de Reino Unido; Organimax Nutient Corp (5 concesiones) de Canadá; y One World Lithium.

Aunado a eso, se tienen en trámite 17 concesiones para 527 mil hectáreas, las cuales quedarán sin efecto debido a que no habrá más concesiones para la explotación del mineral.

Y es que según la reforma a la Ley Minera, la exploración, explotación y aprovechamiento del litio quedan exclusivamente a cargo del Estado mexicano.

En ese caso, se podrían venir abajo las concesiones activas y que tienen vigencia hasta 2068 en Zacatecas, Sonora, San Luis Potosí, Baja California y Coahuila. La gran mayoría de estas concesiones pertenecen a empresas canadienses. ●

**3 | LLEGADA DE LA EXTRACCIÓN DEL LITIO EN MÉXICO**

33 ¿Cuántos proyectos de litio y concesiones asociadas existen en México?

De acuerdo al Sistema Integral de Datos Geográficos (SIG) 2018/2019 existen 34 proyectos mineros de capital extranjero otorgados a la extracción de litio que son controlados por 10 organizaciones. Cuatro de ellas son canadienses, tres estadounidenses, una japonesa y una peruana. Se abarca un total de 527 millones de hectáreas de superficie concesionada, lo que equivale al 0.8% del territorio nacional. Los proyectos se encuentran en Sonora, Zacatecas, Coahuila, San Luis Potosí, Baja California y Coahuila.

Desde la llegada que al 84% de las concesiones otorgadas con la extracción del litio algunas organizaciones se han retirado. Esto debido a la información sobre el punto de quiebre en el costo de los proyectos, cuando el litio se vuelve a ser un mineral de especulación y no un recurso para generar energía. Organimax, Bacanora Lithium y One World Lithium.

Organimax, Bacanora Lithium y One World Lithium son las únicas empresas extranjeras que tienen actividad y que están al borde de la quiebra, por lo que dependen de un proceso de especulación para generar recursos.

En ese sentido, la administración de Andrés Manuel López Obrador revisará 31 concesiones vigentes (con

A partir de la información sobre proyectos y empresas relacionadas, hemos revisado el listado de concesiones mineras vigentes y en trámite vinculadas con esos proyectos y esas empresas, con el propósito de saber cuánta superficie del territorio está concesionada para estos proyectos (véase Cuadro y Gráfico 1). Actualmente en México se han entregado 97 mil hectáreas concesionadas, además de estar en trámite 537 mil más para la extracción de litio.

● EXPLOTACIÓN. Las empresas, principalmente extranjeras ya cuentan con permisos de exploración.